Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

ACTUALIDAD

# LA OLA TESLA

Alguien, con muy buen sentido, dijo que la paz universal no la produciria ningún manejo diplomático y que el bien inmenso de la Paz sería hijo de de la Dicha y del Amor humano.

Olvidose el autor de tal aseveración de que hay un "franco tirador" que ayuda eficazmente á mantener aquel don, y que tal personaje se denomina el "Arte de matar."

En efecto; la perfección de armamentos, las habilidades castrenses, la rapidez y buen desenvolvimiento marcial, y el poder quitar vidas desde lejos han economizado mucha sangre... Las luchas cuerpo á cuerpo con garrote, machete, lanza ó bayoneta, son de puro exterminio, porque en ellas á la "empresa" de matar-que es de ordenanza—se une la ira egolátrica, y la falsa vergüenza que no permite dar la espalda ante la mirada enemiga.

Deben, en consecuencia, felicitarse los pacifistas por el óptimo descubrimiento naval, que se atribuye á Nikola Tesla-el brujo moderno según Paul Adam—quien ha hallado el modo de aniquilar á las armadas y flotas de los países poderosos, amigos de molestar á los débiles y de esquilmarlos. Consiste el tal invento en crear una ola gigantesta, una verdadera montaña de agua, que en un instante pueda levantar toda una escuadra, envolverla en un abrazo titánico y sepultarla en las profundidades insondables del Océano.

¡Oh, qué espectáculo tan sublime para calmar el justo enojo y saciar la dulce venganza de un pequeño zaherido y mordisqueado por un levia-

La ola se produce con un explosivo puesto en una embarcación ligera, que se hace sumergir en donde convenga, por medio de un experto operador terrestre, y que luego estalla.

El agua no puede reducirse de volumen; la explosión propagándose con una velocidad de 6.000 metros por segundo, da lugar á una enorme burbuja de gases y la presión de estos contra el agua que hay al rededor, ocasiona un levantamiento de la masa líquida, bajo la forma de una verdadera ola.

La expresada carga —30 toneladas de dinamita-basta para levantar 25 millones de toneladas de agua á unos 50 centimetros de altura ó para elevar más una masa menor. La altura de la ola depende de la profunaidad á que se haya efectuado la exposición.

En menos de quince segundos puede formarse en la superficie del mar una depresión de 200 metros de profundidad, rodeadas de olas de casi igual altura, y no es necesario decir cuales serían los efectos de semejante perturbación oceánica, sobre los barcos situados en el punto donde ocurriera.

Si la "ola Tesla" se convierte en hecho y se adopta, se tendrá que guerrear por tierra ó por los aires, lo que equivale á quitar al Monstruo de la fuerza bruta una, la principal de sus

Dorio de Gadex.

### POR LAS ISLAS

### Incidentes del canje

En Las Palmas ha resultado también bastante animado el canje de los duros. Un solo individuo llevó de Fuerteventura 30.000 duros en monedas de

cinco pesetas. Un individuo del pueblo de Tuineje, venía desde ha tiempo lamentándose de su pobreza en términos que ni siquiera tenía, al decir de aquél, para pagar la contribución. Tales manifestaciones tenian carácter de verosimilitud por cuanto agotados los plazos que se le dieron sin haber pagado el impuesto y después de pedir prestado, inútilmente el dinero, vió con hondo dolor, como le embargaron sus bienes; pero esto coincidió con la noticia circulada en Fuerteventura de que ya no circulaban los duros, y que había un plazo para cambiarlos, y entonces las personas que tenían á nuestro hombre por un pobrecito, vieron con asombro como sacaba, no se sabe donde lo tenía oculto, un balayo colmado casi de du-

ros, producto de sus ahorros de toda la vida. Lo menos tres ó cuatro mil monedas de cinco pesetas.

No hay que decir que sólo entonces abonó la contribución y desembargó sus tierras.

Los duros La falta de moneda divisionaria tiene planteado un conflicto en Canaria, no sólo en los pueblos del interior sino también en Las Palmas.

En la expendeduría de efectos timbrados de aquella ciudad, representación de la Tabacalera, se ha dado ya el caso de carecer de moneda divisionaria para la devolución como consecuencia de las compras que se hacen.

Cable Dice un periódico de Las Palmas:

Habiéndose ordenado por el Gobierno que el vapor Cambria repare el cable de Cádiz, debe hacerse también extensiva la orden á la reparación del cable de Lanzarote, pues no es justo que se vaya á tener incomunicada á aquella isla hasta que se tienda el nuevo cable interinsular.

¿Qué será? Con motivo de ciertos incidentes ocurridos en el muelle de Santa Catalina en noches próximas, se ha encargado por la Delegación del Gobierno, que la guardia civil redoble la vigilancia en aquellos sitios, para evitar que pernocten entre las mercancías allí depositadas, personas que no tengan obligación ni razón para permanecer en aquel sitto.

Con motivo de estas órdenes fueron detenidos dos sugetos que pasaron á la cárcel como sospechosos de una agresión de que se dice hubieron de ser víctimas unos marineros del crucero de guerra francés Cassard.

Los montes Se ha celebrado en Las Palmas una reunión para tratar de la cuestión de los montes, asistiendo el Ingeniero Jefe Sr. Ballester.

La destrucción no alcanza, según el Sr. Ballester, los extremos que se dicen, pero indudablemente en los correspondientes á las jurisdicciones de Tejeda y Tirajana se observan señales evidentes de talas de alguna importancia, debidas á la falta de personal, pues solo existen cinco guardas montes para la vigilancia de una extensa zona, y de guardia. Además, no se presta á esos guardas por las autoridades, añadió el Sr. Ballester, el eficaz auxilio que ha menester para el mejor ejercicio de su misión; por el contrario, frecuentemente se prescinde de las denuncias que formulan, alentándose así á los que pretenden vivir sacrificando la riqueza forestal de Gran Canaria.

Unicamente los montes de Agaete y Artenara se conservan en buen estado, razón por la cual el Sr. Ballester felicitó á los guardas encargados de su cuidado.

Para evitar esas talas, el Sr. Ballester entiende que se hace necesario la residencia de un ingeniero del ramo en esta isla y que el arbolado forme parte, como sucede en la Península, de las zonas de "resinación", por que en este caso las compañías particulares que se dedican á explotar la resina trabajarían con interés por la conservación del mismo.

En vista de las manifestaciones del Sr. Ballester, se acordó, por los señores congregados allí, que la "Cámara Agrícola" inicie una nueva reunión para elejir una junta con carácter extraoficial que con interés decidido se ocupe de la conservación y fomento de los montes públicos de Gran Canaria.

DICCIONARIO.—Se ha puesto a la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.

Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradisimamente impreso en papel superior, satinado, en 8.º mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadernado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas.

No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste; pues si bien algunos editores extranjeros anuncian obras de ese género, llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pajaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso

puede llamarse ilustración de un libro. Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos, láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original. De venta: Imprenta García Cruz.

Diccionario universal Francés-Español. Dicctonario universal Español-Francés. Precio: 12 pesetas.

Se vende en la Imprenta Garcia Cruz.

POR HUMANIDAD

# LA CARCEL

Hemos tenido ocasión de visitar de nuevo, en estos días últimos, los departamentos de la Cárcel del Partido, y nuestra impresión ha sido tan triste y desagradable, que no acertariamos á condensarla en un artículo con todos los negros caracteres que ofrece el cuadro de miseria alli presenciado por nosotros.

Más que vivienda de seres humanos parece aquello una tenebrosa guarida de irracionales tales son las pésimas condiciones de los sitios destinados á estancia de los presos y del ambiente mezquino que allí se respira.

En un departamento angosto y oscuro, de escasa ventilación y donde jamás ha entrado un rayo de sol, hállanse actualmente 31 presos, algunos de ellos teniendo que dormir en el suelo porque falta espacio para colocar más camastros.

El patio correspondiente á este departamento lo hemos descrito ya en una información que á la Cárcel dedicamos. El sol lame las paredes y sólo por la mañana osa llegar al pavimento, para retirarse, temeroso sin duda de aquel antro, à los pocos instantes. Lo mismo sucede en la Cárcel de mujeres, sin condiciones tampoco para servir de albergue à las infelices presas é incapaz para contener el número que alli existe, hasta el extremo de que hace pocos días tuvo el jefe de la Cárcel que negarse á admitir á tres mujeres de la mancebia El León, porque carecia de local para alojarlas.

Comprendemos que todos estos males no dependen de negligencia ni descuido de los dignos funcionarios de la administración de Justicia, que más de una vez se han preocupado de la aflictiva situación de los presos, excitando el celo de las demás autoridades locales para procurar otros lugares de reclusión, sin que sus gestiones hayan dado hasta hoy resultado ninguno. Comprendemos también que el problema es dificil solucionarlo de momento, por no disponer de edificio que pueda servir para aquel objeto. Mas, sea como fuere, chemos de continuar así, indiferentes y despreocupados, mientras empeora la situación de esos semejantes nuestros, aumentando sus tribulaciones y tristezas con el abandono en que la impiedad humana les tiene? Hay que presenciar las escenas de dolor y desolación que ofrece el interior de la Cárcel, para poder formarse una idea aproximada de cómo se rán las penurias, sufrimientos y privaciones de los que en ella purgan sus delitos, esclavos de la fatalidad, víctimas de la ignorancia ó instrumentos ciegos de los malos instintos. Hay que entrar, como nosotros hemos entrado, en las habitaciones de los presos, para acertar á comprender cuán negra y misérrima es la vida allí dentro, metidos en aquellas tenebrosas galerías, donde duerme una treintena de hombres. ¿Y es posible que no haya piedad, ni amparo ni misericordia para esos desgraciados? ¿Y es posible que esos

males no se corrijan de una vez?

ble que en una población como la nuestra donde tanto alarde de caridad y beneficencia se hace, á veces hasta degenerar en ostentosas manifestaciones, no se haya pensado siquiera en improvisar un alojamiento más cómodo, más humano para los infelices presos, ó en estimular la iniciativa oficial, asaz tacaña y rutinaria, para que, sobreponiéndose à las circunstancias y alentados por la fe suprema del que obedece á los impulsos de humanitarios sentimientos, se acometiera de una vez la empresa,que no es tan de romanos como algunos sospechan,—de construir una nueva cárcel, y si esto no es factible en pocos años -que si lo es—de mejorar, por lo menos, las pésimas condiciones de la actual, construyendo amplios departamentos en la huerta anexa ó recurriendo, si necesario fuese, al convento de San Francisco, para improvisar algunas habitaciones en su parte baja. Todo menos lo que hoy sucede, que debiera causarnos vergüenza y movernos á compasión de las víctimas.

Es verdaderamente inconcebi-

Y que no se diga por nadie que no hay recursos, que la obra costaria grandes sacrificios, que eso hay que pensarlo muy detenidamente. Reciente está aun la dádiva de una Compañía del país—la Arrendataria de Puertos francos de 20.000 pesetas contantes y sonantes para que el Sr. Rivas Moreno funde una Caja de Piedad. Más reciente aun la suscripción hecha con el mismo objeto entre el elemento oficial, el comercial y muchos particulares, que ascendió á algunos miles de pesetas. ¿Y para esa obra de humanidad, de justicia, de altruismo no hay una persona espléndida, ni una colectividad generosa que procuren remediar tamañas necesidades?

Diganlo por nosotros el elemento oficial y las demás clases directoras de este pueblo. Mas diganlo de una vez que hay seres infortunados que sufren torturas sin cuento mientras por esas calles se pavonean la vanidad y la indiferencia.

# La prensa isleña

La Opinión

De un artículo titulado Cadaveco: "Más vale maña que fuerza",--reza un adagio conocido. Y en este refrán fundado nuestro vivo Cadaveco el perpetuo aspirante á todo cargo que vaca y á todo cargo que se crea,-Paquito de Armas Clos-viene días tras días y años tras año, fisgoneando en antesalas de ministerios, en oficinas burocráticas, en toda dependencia del balduque y papel sellado, con el lacrimoso y sensible: ¡Señor Armas Clos!

¡¡Ay de quien lo toque!!-dirá cualquier día un ministro condolido del éxodo amargo y triste de este sempiterno cesante clamoroso.

Diario de Tenerife

Tenemos á medio construir, dice, y arruinándose por falta de recursos para terminarlo, el edificio de la antigua Asociación de socorros mutuos y ensefianza gratuíta, que fundó el inolvidable D. Bernabé Rodríguez, donde se halla el Colegio de segunda enseñanza. Se inició la formación del Museo municipal é inmediatamente se pensó, con muy buen acuerdo, á nuestro juicio, que ningún sitio más adecuado para él

y para la Biblioteca que el edificio en cuestión; pero fueron tales y tantas las dificultades con que se tropezó para la realización del proyecto, que hubo de renunciarse á él y el Museo fué á parar al enciclopédico exconvento, juntamente con la Biblioteca. No necesitamos esforzarnos en demostrar que aquellos locales ni son capaces ni adecuados para el objeto. El edificio de la Institución de enseñanza está sin terminar y no había hueco en él para lo que se deseaba. Pero habiendo invertido en adelantar sus obras todo lo que se ha gastado y se va gastando lentamente en San Francisco, ese hueco se hubiera obtenido y en mejores condiciones.

### INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Por real orden del ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto que los ejercicios de las oposiciones á plazas de profesoras de labores de las escuelas normales de maestras se verifiquen con sujección á las siguientes re-

Las asignaturas para fomar el cuestionario serán. Pedagogía, Historia de la Pedagogía é Historia general y particularmente del traje y del mobiliario. El segundo ejercicio consistirá en la

lectura y análisis literario en alta voz de un trozo de un libro clásico. Dos jueces, por lo menos, harán á la opositora las observaciones que es-

timen pertinentes. El tercer ejercicio comprenderá la

lectura y traducción de francés. El cuarto ejercicio en hacer un dibujo de adorno á pulso en la forma y manera que determine el tribunal.

El quinto, solamente práctico, comprenderá todas las labores para la confección de un vestido y su descripción.

Todas «las opositoras practicarán el mismo ejercicio á la vez delante de todo el Tribunal.

Siempre que la índole del ejercicio lo consienta, se escogerán trabajos de conjunto en que puedan probarse muchas cosas al mismo tiempo. Del propio modo se propondrán prendas de uso común.

Si el Tribunal considerase que cada una de las partes de este ejercicio excedía del tiempo prudencial en que ellas debe emplearse, se sortearían uno ó dos puntos de cada una, pero resultando siempre el número total de partes.

### TIEMPO

Día 28 de Agosto

Temperatura máxima á la som-Minima'. . . . . . . . . . . . . 21'6 Oscilación. . 7'3

# Caramelos

Nos dicen que el ilustre dramaturgo continúa chocheando en su libelo. El pobre hombre ha recibido de Bethencourt Montesdeoca la consigna de atacar á los republicanos, sus temibles enemigos, y hay que ver cómo de-

rrocha su ingenio este malogrado émulo de Echegaray.... con música de Jugar con fuego. Al infeliz le ha dado ahora por el contuvernio (con V) y gastada ya esta

tremenda arma ha recurrido al separatismo de las huestes contuvernadas. ¡Si será tonto el ilustre dramaturgo!

Loor, loor al invicto diputado Benítez de Lugo!

¡Loor, mil veces loor al poderoso enemigo de los contavernados! Benítez de Lugo habló con el minis-

tro de la Guerra al salir del Consejo, enterándose de la resolución del expediente de los depósitos de carbón. A él, pues, únicamente á él se debe la mejora.

Ya lo saben los obreros independientes de la Asociación Marítima. ¡Viva Benítez de Lugo!

Loor, loor al invicto diputado!

¡Ay de la mehalla contuvernada! Cadaveco y el ilustre dramaturgo le han declarado la guerra.

No falta más sino que le pongan música de otros autores á este nuevo drama terrorifico.

¡Ay de los manes de Calderón y Lope de Vega!

(c) Ministerio de Cultura 2007

¡Ay de los manes de Zorrilla! ¡Ay de Cadaveco! ¡Ay de los contuvernados!

Se agota el dinero del libelo, como se agotó el hongo y el bicho en los floridos compos orotavenses.

La imprenta del Sr. Palazón se ha l'amado andana, y tiene el libelo que ahuecar el ala, dejando un rastro luminoso de 40.... serafines.

Lo malo será que, en el camino, se le vaya la inspiración al dramaturgo.

Pero no importa. Ya vendrá en su auxilio el nuevo y flamante leonino-federal que ha sentado su tienda de combate en el café Rossi.

Oh, la firmeza de idealesl Oh, los talentudos!

No hay hombre como éste para combatir epidemias.

¡Pobre contuvernio si ese Don Lástima se decide á esgrimir contra la

mehalla separatista su amena y festi-

va pluma!

Consigna que tiene hoy el ilustre dramaturgo: 1.º Decir que los republicanos subieron el precio del agua.—2.º Repetir á diario las mismas sandeces.

—3.º Llamar invicto y colmar de ho-

Estos cuatro mandamientos se en-

nores á Don Félix.-4.º Combatir el

cierran en dos.

En amar á León sobre todas las cosas y en servir aquí á su caudillo el
extirpador del hongo y del bicho.

¡Oh, los patriotas fieles! ¡Loor, loor á tan invictos y prestigiosos varones!

También nosotros estamos pensando en hacer de una vez la reclame de las elecciones municipales.

Nuestra obra, por de pronto, constará de un sólo capítulo: Los consumos de Icod.

Agotado éste continuaremos con otros de la misma índole como Arte de hacer expedientes con y sin contuvernio; Arte del contrabando ó caciquismo de altura; Huída á Egipto del casto José, y, por último, Memorias de un ilustre dramaturgo.

Como se ve, habrá caramelos para endulzar los más estragados paladares.

### Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas 9 con 1373 kilos.

Vacunas 9 con 1373 kilos.

Lanares 1 " 11 "

Cabrías 1 " 10 "

De cerda " " " " "

Reses: 11 1394 kilos.

### LOS VIAJES DE EDUARDO VII

Un artículo sensacional

Acerca de los viajes del rey Eduardo de Inglaterra, "Le Gaulois" publica un largo artículo de Arturo Meyer,
en el que se dice lo siguiente:

"Se comprende fácilmente que el rey de Inglaterra, cuya potencia naval ha llegado al máximum, busque una limitación á los armamentos, como el emperador Guillermo deseaba.

El pueblo alemán tiene una producción superabundante, y con el objeto de darle salida, necesita una flota bastante poderosa para luchar con la escuadra inglesa.

Para los ingleses se trata de conservar; para los alemanes, de conquistar. Esos son los términos del duelo. Dejemos á otros la gloria de hallar

una solución pacífica,

Para nosotros es un "impasse", es un callejón sin salida, que no conduce sino á la guerra.

"Le Gaulois" termina diciendo:

"¿Qué puesto se asigna á Francia en
este posible conflicto?

¿Nos dejarán?

¿Nos llamarán? Todo el mundo nos ama: Eduardo, Nicolás y Victor Manuel...

Soy de la opinión del personaje vaudevillesco que gritaba furioso:—Aquí se me quiere demasiado. Exijo que se me tema."

El artículo, á pesar del descrédito de su autor, ha causado algún efecto.

### El Premio Gordo

Es muy probable que le toque al que compre los recibos para dar participaciones, en la Imprenta García Cruz.

### Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 1.757 vapores.

En el presente mes de Agosto han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 168 vapores.

Después de los anotados, han llegado á nuestro puerto, los vapores siguientes:

Esperanza, español, de Puerto de la Cruz con carga general y fruta.

Setos, alemán, de Hamburgo, esca-

las y Londres, con carga general de tránsito.

Wakanin, inglés, de Wellifón y escalas, con carga general de tránsito.

Ancobra, inglés, de Dualo escalas y

Sierra Leone, con carga general de tránsito.

fine set through A a

Egwanga, ingles, Opobo, escalas y Sierra Leone con carga general de tránsito.

Chasna, español, de Puerto de la Cruz y escalas, con carga general y frutos.

Orón, inglés, de Hamburgo, Rotterdam y Funchal, con carga general, un pasajero para este puerto y uno de tránsito.

Lili Woermann, alemán, de Hamburgo y Rotterdam, con carga general y 2 pasajeros de tránsito.

Severn, inglés, de Amberes, escalas y Las Palmas, con 2 pasajeros para este puerto y 86 de tránsito.

Agadir, inglés, de Londres, escalas y Mogador, con carga general y 37 pasajeros de tránsito.

Manulby, inglés, de Cardiff, con cargamento de carbón para este puerto.

## DE LA GOMERA

### ELENA

Lo que más ha llamado mi atención, una vez que los ojos se han apartado de las cosas para fijarse en las personas, es un tipo originalísimo que en cualquier población culta serviría de blanco á las pedreas infantiles, de burla á la insensatez de los grandes, de trabajo para los guardadores del orden público, y que aquí pasa desapercibido, sin que nadie se atreva á criticar su femenil manera de vestir ni nadie levante la censura sobre su hombruno modo de accionar.

Constantemente se la vé recorrer esta Villa de San Sebastián cubriendo su cuerpo con una faida lisa, de color negro, muy parecida á una sotana, y un sombrero á la cabeza que obliga á recordar la teja de un cura párroco. La primera impresión es que se trata de un miembro de alguna orden religiosa, que perseguida inicuamente por la hidra librepensadora se ha refugiado en esta Isla para con sus actos dar motivo á nuevas persecuciones y en tanto hipócritamente publican su voto de pobreza y gastan sus sandalias en demanda de limosnas; pero los vecinos de este pueblo, al ser preguntados, se encargan de deshacer el error. Afortunadamente, la escoba del ministerio Waldek-Rouseau que barrió de Francia las comunidades religiosas, no ha arrojado basura alguna sobre esta Isla; Elena—me dicen—es una mujer tal y como Dios manda, ó séase una hembra cabal. Nada importa que se dedique á las rudas operaciones de carga y descarga de buques; nada importa su andar resuelto, con pretensiones de masculina gallardía; nada importa su atrevido mirar, curioso y receloso; ni la costumbre de llevar el cabello á la manera de los militares sin graduación; nada importa también su ayuda en las obras de albañilería, ni sus intromisiones en el arte de Fígaro, ni su afición á remendar zapatos, ni su ronco hablar, con la rudeza de un macho alcohólico: Elena es una mujer como Dios manda; y puesto que así me lo garanten sus con vecinos, que razones tendrán para saberlo, queda deshecha mi primera impresión de que era un fraile como

Dios no manda. Mas vale así. Pero, sin embargo, y á pesar de lo que aseguran sus coterráneos, hay algo en Elena, aparte sus aficiones al trabajo rudo, que la aleja bastante del elemento mujeril, acercándola mucho al sexo masculino, una especie de hermafrodismo moral que aunque la Naturaleza haya colocado en ellas los atributos femeninos, los hace olvidar su cara, que más parece afeitada con sacerdotal cuidado que desprovista de vellosidad, sus formas angulosas, su cuerpo sin protuberancia alguna, sus ojos sin el pedigüeño mirar de la mujer, su todo sin belleza alguna, como no sea la belleza de lo extraordinario, de lo anormal; que en todas las cosas hay belleza si se saben mirar por su lado bello: lo mismo en el ramo de oliva que en la fratricida espada.

Con el cigarro entre sus abultados labios, con un chiquillo á horcajadas sobre sus huesudas ancas, ha pasado ante mi varias veces y otras tantas me ha mirado con insistencia, como queriendo adivinar lo que yo pensaba de ella.

Todas las tardes en la Plaza de la Constitución se encuentran unas cuantas sillas y en ellas, para disfrutar el fresco, se sientan el dueño de un establecimiento de comestibles, un capitán de Cazadores, el Médico, el Notario, el Cura y yo. Nótese que los he colocado en un orden estudiado para que haya para todos los gustos; los defensores del actual estado de cosas pueden ver en ese grupo el Capital representando dignamente por el dueño del establecimiento de comestibles, el o den simbolizado por la espada del capitán, la salud del cuerpo representada por el médico, la fe pública materializada en la persona del notario, la salud del alma condensada en el robusto padre y la sencillez y hombría de bien retratada en mi semblante; y los enemigos de la sociedad, los que por una aberración de sus sentidos todo lo ven plagado de negruras, pueden ver en el tendero el matador de hombres, en el militar el puntillero, en el médico el que certifica si la herida es mortal ó no, en el notario el que da fe de lo sucedido, en el cura el indiferente sepulturero y en mi el enfermo que se queja de una dolencia y no busca el remedio para curarse: hay donde escoger, que cada uno vea el cuadro como le de la gana.

Pues bien; todas las tardes, cuando pasa Elena frente al grupo que formamos, hago preguntas á mis acompañantes, con respecto á ella, dudoso todavía sobre la legitimidad desu sexo. No, señor, no; nunca ha tenído hijos, ó séase que está como el día que nació, —me informa amable el tendero.—

No, amigo, jamás se le ha conocido macho,-me asegura el capitán con algo de pesar en sus palabras -La virtud es la medicina del alma-contesta el cura vagamente á mis interrogantes insidiosos.-Y así pasan estas plácidas tardes de verano, unas veces hablando de Elena y otras veces enterándome yo que aquí no existe guardia municipal, suprimida como medida económica, y que á pesar de eso los delitos no aumentan, sino al contrario, han disminuído en una proporción considerable. De todo lo que se pueden sacar muy curiosas deduccionés.

Y así pasan estas plácidas tardes de verano; con el cuartel á la izquierda, con el establecimiento mercantil á nuestra espalda, con la iglesia á la derecha y con la casa del jefe político al frente; como si todo esto pretendiese formar círculo alrededor de nuestro cuerpo, disminuir cada vez más su diámetro y oprimir nuestra garganta para que los ojos al cerrarse no puedan disfrutar las bellezas de este suelo.

Agosto 26-908. Jacinto Terry.

### Obras de B. Pérez Galdós

La de San Quintin (comedia).

La de San Quintin (comedia Tristana. El Abuelo. Misericordia. Doña Perfecta. Casandra. La incógnita. Amor y Ciencia (comedia). Mariucha. Nazarin.

Marianela.
Realidad.
La Fiera (drama).
Los condenados (drama).
La Loca de la casa (comedia).

### Correo de Madrid

De venta en la Imprenta Garcia Cruz.

Tánger. Como se insistia en que el viaje del médico español señor Berenguer tenía una finalidad que no era precisamente de índole profesional, la Legación española oficiosamente ha manifestado que el señor Berenguer, sea cual fuere el objeto que le guiare, obraba por su propia cuenta, ó al menos sin indicación ninguna de la Legación.

Mohamed Torres se encuentra tan sumamente débil que tendrá que renunciar en absoluto á continuar la gestión diplomática que desde largo tiempo venía desempeñando. Esto produce no poca contrariedad en el Cuerpo diplomático, porque el viejo Mohamed Torres es la única persona fiel de Muley Aziz capaz de sortear las inmensas dificultades por que atraviesa Marruecos.

El pachá ha empezado á reclutar fuerzas destinadas á las montañas de los alrededores de Zinat, donde, según todas las probabilidades, empezará el ataque de los contingentes hafidistas.

Zaragoza.—Los periodistas franceses visitaron el Ayuntamiento: El alcalde les obsequió con un lunch. Luego fueron á la catedral.

La Prensa local hace grandes elogios de la esplendidez de Barcelona, que ha enviado magnificas obras de arte.

El banquete con que han sido obsequiados los periodistas franceses en el Gran Casino por el Comité de la Exposición ha estado animadísimo. La nota saliente de los brindis ha sido la de fraternidad entre España y Francia. Ahora se celebra en los jardines de la Exposición la fiesta de la jota, que resulta brillantísima. Hay gran concurrencia. Se cantan coplas alusivas á la unidad de intereses entre franceses y españoles entre estruendosas ovaciones.

### Registro civil

Día 28
Nacimientos

Ninguno.

Defunciones
Inocencia Reyes y González, de esta Capital, 6 años, Chamberil, 7.
Mercedes Simancas y Casañas, de
Guía en esta isla,—Vilar I.

Matrimonios

Manuel Sobero y Serrano, de Arco
de la Frontera (Cádiz) soltero, con
María del Rosario Morro y Felices. del
puerto de Santa María, soltera.

### DE LOS ARREPENTIDOS...

Dice "La Correspondencia":

"Es objeto de muchos comentarios el cambio de frente, rápido, impensado é inexplicable que ciertos elementos han dado en el asunto de los duros sevillanos.

Parecía ser, hace días, que el mundo se iba á hundir, y ahora resulta... ¡qué de lo dicho no hay nada! ¡Y mutis!

El cabeza visible de quienes precedían una de "pópulo bárbaro", lió sus maletas, y se marchó en busca de aires frescos, después de dejar las gaitas bien templadas.

Los comentarios son sabrosisimos, y los detalles, como dicen en "El duo de la Africana", ya se saben hasta en Belchite. Con anotar nosotros que lo que comenzó con aire y tiempo de marcha guerrera, precursora del combate, acaba en aire y tiempo de minueto, bailable después de la digestión, ya anotamos bastante."

Y resulta de ellos que los duros, aunque sean sevillanos, ablandan á cualquiera, lo que no es nuevo ni sorprendente

Si Salomón viviera en nuestros días, cambiaba seguramente lo de "stulto-rem", fijando la vista en ciertos trusts de patriotismo "pour faire l'affaire".

### INCENDIO EN LAS PALMAS

Por noticias particulares sábese que ayer, á última hora, se declaró un violento incendio en el Gran Hotel Monopol de dicha ciudad, establecimiento de la propiedad de los Sres. Elder, Dempster y C.\*

En el Gobierno civil no había noticias oficiales á las 9 de la mañana, pero no es de extrañar, teniendo en cuenta que á dicha hora estaba en Las Palmas el Sr. Santos y Ecay, Gobernador civil de la provincia.

Detalles oficiales

A las 12 de la mañana de hoy se nos facilita en el Gobierno civil el siguiente telegrama del Delegado del Gobierno.

Las Palmas 29, 11.15.

"A las 6 tarde de ayer, se declaró en Hotel Metropole un incendio que duró hasta las 5 de la mañana de hoy, ardiendo gran parte de las plantas superiores del edificio aunque mayor parte de los enseres fueron salvados.

Pérdidas materiales son grandes. No hubo desgracias y los 30 huéspedes que habitan Hotel, fácilmente salvaron todos sus efectos."

### Crónica general

Los que viajan.—Han regresado de la Palma el ingeniero agrónomo Sr. Menéndez y el Inspector general del cuerpo D. José Robles, que fueron á dicha isla para asuntos del servicio.

—Han regresado de su viaje á la Gomera los señores D. Adolfo Carrillo, D. José Espejo y D. Angel Villa. Sean bienvenidos.

El puerto.—Comienza á animarse bastante el movimiento de vapores en el puerto de esta Capital, por lo que se ha visto estos días gran concurrencia de extranjeros en la población. Ayer entraron doce vapores que

conducían más de 400 pasajeros.

Hasta las diez de la mañana de hoy habían fondeados en bahía 8 vapores con 300 pasajeros.

El Sr. Gobernador.—En el Gobierno civil se nos facilita una nota que dice: Ayer á las 6 de la tarde llegó á Las Palmas en el vapor Delfin el Gobernador de la provincia Sr. Santos y Ecay, tomando posesión del mando, y seguirá viaje esta noche para llegar aquí mañana á las 8.

Clases pasivas.—Desde el próximo martes estarán abiertos los pagos de los haberes de los individuos de clases pasivas que los tienen consignados en esta contaduría pagaduría de Hacienda.

Enfermo.—Encuéntrase más

aliviado de la grave dolencia que le retiene en cama, el activo empleado de la casa Wolfson,D. Juan Tejera, al que deseamos rápida y completa curación.

Sobre una detención.—

No es cierto, como dice un periódico, que el comerciante Sr. Prades opusiera resistencia á la policía cuando fué detenido por ésta para llevarlo á la cárcel.

Personas que presenciaron la deten-

ción confirman cuanto hemos dicho sobre esta polacada de la policía, y se hallan dispuestos á sostenerlo así donde sea necesario.

Más les valiera á esos periódicos guardar prudente silencio sobre el atropello de que fué víctima dicho señor, para no hacer más ostensible la plancha descomunal de la policía, y para no obligarnos á nosotros á hacer revelaciones que escandalizarían al público. Repetimos que peor es meneallo.

Y nada más por hoy.

Obituario.—En Cuba han fallecido nuestros paisanas D. Domingo
Pérez, D. Matilde Zerpa y D. María
Antonia Toledo.

D. E. P.

Maestro que renuncia.

—El Rectorado de la Universidad de Sevilla ha admitido la renuncia que de su cargo presentó el maestro de la escuela de niños de Tegina, D. Ricardo Mora.

Nos parece muy acertado.

Herido.— Ayer fué curado en el Hopital civil Manuel Martos, de 24 años de edad, que se produjo una herida en una mano, con un anzuelo estando pescando.

Música.— La banda municipal ejecutará mañana, de 8½ á 10½, en la Alameda de la Libertad, el siguiente programa:

El perro chico, paso doble, Valverde. Hiawatta à Sammer Idye, Moret. Tosca, fantasía; Puccini. Cuand l'amour refleurit, vals, Cre-

mieux.

Hungarian Rhapsodia, n.º 2; List.

La Revoltosa, fantasia; Chapi.

O Lusitano, paso doble; Almeide.

El más bonito surtido
de discos para Gramophonos, en canto
y orquesta, se ha recibido en el acreditado establecimiento de modas El
Japón, Pérez Galdos, 5, así como agujas de inmejorable calidad.

GASTRIX Licor antigastrálgico. Cura el estómago é intestinos. Preparación del LABORATORIO MÚNERA.

### AVISO

Se solicitan planos y presupuestos para la construcción de nueve casetas de mampostería ó ladrillos, techadas con teja francesa y apropiadas para estaciones de amarre de cables telegráficos en los siguientes puntos:

Santa Cruz de Tenerife, Tenerife. Garachico, Tenerife.

Puerto de la Luz, Gran Canaria. Confital, Gran Canaria. Santa Cruz de la Palma, Palma. Arrecife, Lanzarote.

Puerto Cabras, Fuerteventura. San Sebastián, Gomera. Caleta, Hierro. El plazo para dejar terminadas

Los proyectos de estas construcciones serán presentados á los Sres. Elder, Dempster & Co, calle de Alfonso XIII, núm. 84, quienes darán los informes necesarios á las personas que deseen ofectuar los trabajos.

las obras expira el 15 de Octubre

# 25 Céntimos

de premio, por cada duro que se entregue en pago en el establecimiento de

Carlos La-Roche Castillo, n.º 35

# Mapas

Se barnizan y encuadernan en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

### Madera para construcciones

En los almacenes calle de la Marina (antiguamente bodegas del Sr. Davidson) se vende madera de todas clases y vitolas, á precios más bajos que los de la plaza, por tratarse de ensayos y estudios para establecer aquí el negocio de maderas y otros materiales de construcciones.

Para más informes dirijirse á

Miller, Wolfson & Co.

Marina nom. 3.

# Bocoyes vacios

de madera virginia, perfectamente envinados se venden en la Cervecería LA GADITANA de José L. Benítez. 6, San Pedro Alcántara 6.

dos magníficos pisos en el edificio de los Sres. Elder, Dempster y C.
Darán razón los mismos señores, Alfonso XIII, 84.

# Sellos bonitos

de cautchú y metal

del tamaño, forma y adornos que se quieran, de duracióo eterna. En la Imprenta García Cruz.

### Industrias

o Escritorios.
Se alquila un espacioso local en una de las ca-

or all of the souls?

lles más centricas de esta Capital, Valentín Sanz (antes Norte) número 27. Para informes: Adolfo Benítez, 17, Castillo, 17.

LAGUNA'

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mojor cocinero de la Provincia para encargarle de su afamada cocina,el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO Precios muy económicos.

# vende

semilla de tomates de gran producto. Candelaria, 18.

### INDISPENSABLE para los Dependientes de Comercio,

Se enseña, se habla y se aprende el Inglés ó el Francés por el

Colegios y personas aficionadas á idiomas

### Método del Lenguáfono

Con un Fonógrafo, 25 cilindros perfectamente impresionados, libros de texto, Manual de hablar y pronunciar, etc. etc. se puede hablar y escribir correctamente el inglés o el francés en muy poco tiempo y por poco dinero. Se oye la p onunciación exacta de cada pa-

labra o frases, miles de veces, cuanto se quiera. La impresión de cada cilindro ha sido hecha por profesores que pronuncian el inglés ó el francés correctamente y con el acento propio de cada país.

No es necesario profesor ni honorarios; no se ovidan las lecciones dadas, ni hay peligro de adquirir un mal acento. Puede repetirse cualquiera palabra tantas veces como se quiera.

Dedicando una hora al día se puede aprender en una semana, lo que un profesor enseñaría en tres meses. Cada cilindro está construido con una mate-

ria bastante dura que permite usarlo más de 2000 veces seguidas sin que se estropeen. E Método del Lenguáfono está admitido

en casi todos los colegios de Europa y América con gran éxito. Para los demás informes, dirigirse á Fran-cisco Maffiotte, en la calle de Alfonso XIII,

número 35 (antes Castillo).

se vende un coche americano completamente nuevo y un caballo andaluz de marca (Romero de Jerez), por ausentarse su dueño.

Para informes en el correo.

# Se alquila

un almacén para depósito. Noria, 23.

数文头头头头头头头头头头头头头头头头头头头头头头头

Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los paises.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras. Cambio, y toda clase de & operaciones Bancarias.

### <u>ጞ</u>(ዿዿ፞፞፞፞ዿዿዿዿዿዿዿዿዿዿዿዿዿዿዿዿዿዿ<u>ዿ</u>ዿዿ Se vende

el establecimiento de comestibles y casa de comidas en los Cuatro Caminos, llamado La Gran Parada. En el mismo establecimiento se da

razón.

## A las familias

El mejor chocolate que se elabora en la provincia de Canarias es la marca LA MASCOTA que se vende en la Rambla de Pulido, número 14, en el establecimiento de Don Antonio Hernández Capote, á Ptas. 1, el paquete.

SOMBRERERIA

### Salvador C. Batista Botón de Rosa 6 y Dr. Allart, 14

Santa Cruz de Tenerife

Casa en Las Palmas.—Triana 41

En este acreditado establecimiento encuentra el público un completo y variado surtido de sombreros de todas clases, como también los de la muy acreditada marca G. B. Borsalino fu Lazzaro & C.º, de Alessandría (Italia).

Prontitud, esmero y atención para con el público en general, contando con personal nuevo y competente por sus

años de práctica. La Religión al alcance de todos.—1 tomo Encuadernado, 1'50 pesetas. En la Imprenta García Cruz, San José, 36

(c) Ministerio de Cultura 2007.

# Cerveza marca

Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote

# Confiteria y Pasteleria

Se hace DULCES y PASTELES variados y frescos todos los días. CHOCOLATES de las mejores marcas, FRUTAS cristalizadas y en almíbar, BOMBONES, GRAGEAS, PELADILLAS, ESTUCHES-FANTASÍA para bodas y fiestas. JAMÓN planchado detallado. Se sirven refrescos. LUNCH á domicilio á precios módicos.

# ABRICA

Pavimentos artísticos de Mosaicos hidraulicos incrustrados G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

Grandes existencias y variedad de modelos. Especialidad en dibujos modernistas. Locetas de cemento de 40 por 40 inmejorables para aceras, patios, almacenes, etc., á Pesetas 2'50 metro cuadrado.

Calidades, belleza y precios, sin competencia.

Visítese el muestrario en nuestras oficinas, calle de San Francisco núm. 23.

### EXPORTACION

# ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPAÑÍA ANONIMA POR ACCIONES

Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife CAPITAL: 5.000.000 de Pesetas. SEGUROS: INCENDIOS Y VIDA

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Salón del Prado, número 14 Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse por correo, Apartado número 49, ó personalmente á las oficinas de la Dirección general, Alfonso XIII, n.º 93.



Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad, se venden á 50 céntimos, en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

de venta en la Imprenta García Cruz, San José, núm. 36.

A 6 pesetas Obras completas de Campoamor; encuadernadas, tres tomos.

A 5 pesetas Manual de procedimientos en los Juzgados municipales. Julio Gil Morte.

A 4 pesetas

El Vizconde de Bragelonne. Dumas. La Resurrección de Rocambole, Ponson du Terrail. Hazañas de Rocambole, por id.

La última palabra de Rocambole, por id. Los siete pecados capitales. Sue.

Los mohicanos de Paris. Dumas. La Condesa de Charny, Pablo Feval. Los misterios de Paris. Sue. Los hijos del pueblo. Sue. Higiene y educación de los niños. Dr. Ma Doppelheim.

Los Miserables. Victor Hugo. El Conde de Monte-Cristo. Alejandro Dumas

A 3'50 pesetas.

La salud de las familias ó el médico en casa, por el Dr. Enrique Villefond. Manual del empleado. Enrique Martín y Guix.

A 3 pesetas Tesoro de las familias. La Catedral. Blasco Ibáñez. La Bodega. Blasco Ibáñez. Sangre y arena. Blasco Ibáñez. El Intruso. Blasco Ibáñez. Cañas y barro. Blasco Ibáñez. La Barraca. Blasco Ibáñez.

La Maja desnuda. Blasco Ibáñez. Sónnica la cortesana. Blasco Ibáñez. La Horda, Blasco Ibáñez, Oriente, Blasco Ibañez, Horas Bohemias. Francisco Legua. Higiene de la Noche de bodas. Mantegazza y

A 2'50 pesetas

La Teneduría de Libros al alcance de todos. I. Oliva Bridgman. Gramática inglesa, (Encuadernada). El Abogado de los Comerciantes. Gustavo

a Iglesia. A 2 pesetas Aurora, Joaquín Dicenta. La mano del nuerto. Dumas.

Martín el Expósito. Eugenio Sue. El collar de la Reina. Dumas. El Jorobado ó Enrique de Lagardere. Pablo Las miserias de Londres, Ponson Du Terrail Los amores de Paris, Pablo Feval. La soga del ahorcado. Ponson Du Terrail. Angel Pitou. Alejandro Dumas.

Veinte años después. Alejandro Dumas. Los tres Mosqueteros. Alejandro Dumas. El hijo del Diablo. Pablo Feval. El Judío Errante. Eugenio Sue. El Ideal de los Cocineros. T. Waps. Juan Cavalier. Eugenio Sue. Matilde memorias de una joven. Sue. Cómo estrenan los autores. José León Pa-

Obras escogidas de Mariano J. de Larra, 2 t. La transformación de las razas en América.

Agustín Alvarez. Recuerdos de la Guerra de Africa. C. Iriarte. ¡Cosas de los Moros! Vicente Díez de Tejada. El inglés sin maestro. El alemán sin maestro. El francés sin maestro. El italiano sin maestro.

A 1'50 pesetas Las Mil y una noches. A. Galland. El Ingenioso Hidalgo D. Quijote de la Mancha. Cervantes.

La religión al alcance de todos R. H. de Ibarreta (encuadernado). Ley Municipal. José Vila Serra. A 1 peseta Jesucristo nunca ha existido. E. Bossi.

El verdadero Horóscopo ó El modo de adivinar el porvenir. La Muerte y el Diablo. Pompeyo Gener, dos

El Anticristo. Federico Nietzche. Sin Honor, Delavigne. El marido de mi madre. Paul Rustan. Los Cazadores de dotes. T. Trouville. El Filibusterismo. J. Rizal, 2 tomos. Mis ideas. Ricardo Wagner. El viajero y su sombra. F. Nietzsche. Una mujer. Sibila Aleramo. Los Problemas Sociales. Enrique George. La derrota de Mañara. E. Gutiérrez-Gamero. Arroz y tartana. V. Basco Ibáñez. El Abate Julio. Octavio Mirbeau. La Dolorosa. Dionisio Pérez. La cubanita. Dionisio Pérez. Hombres è ideas de nuestro tiempo. García

Calderón. Dos Américas. Benj. E. del Castillo. El Arte y la Democracia. Manuel Ugarte. Averroes y el Averroismo. Ernesto Renán. Loca de Ámor. Eduardo Zamacois. Impresiones de Arte. Eduardo Zamacois. Las ruinas de Palmira, Volney. La Modelo. Manette Salomón, 2 tomos. Los Mineros de Polignies, Elías Berthet. El Infinito, Flammarión. El Gran Crimen. León Tolstoi. Espirita. Teófilo Gautier.

Malos Amores. Felipe Sassone.

Adoración. Alvaro de la Iglesia. Viajes en Globo. Camilo Flammarión. La Pintura en Italia. H. Taine.

Se vende una muy buena, así como dos vacas lecheras suizas. Darán razón calle del Doctor Allart, número 33 y 35 ó teléfono 44. (888-15)

Imeldo Serís, 19

Gran surtido de sombreros PANA-MÁ, á 20, 25, 30 y 40 pesetas uno. Se hacen toda clase de composiciones en sombreros de caballeros. (15)

### Bienes en la Isla de Cuba

Sin necesidad de anticipar cantidad alguna para expensas, se gestionan toda clase de asuntos judiciales, como cobro de créditos, arreglo de testamentarías y cuantos se relacionan con la Administración de Justicia de la República de Cuba.

También se aceptan poderes de administración de bienes situados en la mencionada Isla, ya sean fincas rústicas ó urbanas, ofreciendo sólidas garantías.

Informará: José Brosa Roger, San José, 30. Santa Cruz de Tenerife. (50)

# SEVILLANOS

El gran sistema para cambiar duros sevillanos, consiste en comprar el vino de á real vellón el litro, que vende Benjamín Izquierdo, Candelaria, número 27, esquina á Sol.

Y en esta casa no hay algibe....

## vende

una casa de construcción moderna. Darán razón en la calle Ruiz de Padrón número 17.

Su precio es mucho menos de su valor de costo.

Comerciantes Dueños de Fondas Clases Pasivas Caseros Capataces.

LEED

que os interesa Hojas principal y duplicada de las mercancias libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancios sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Fés de vida. Recibos de alquiler. Relaciones de huéspedes. Relaciones de jornales.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde à los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de dia que hayan trabajado.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad. Recibos de Lotería.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San Josè, núm. 36.

# **\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$**

Novelas escritas por los mejores autores Cada tomo en folio, 30 céntimos. Se vende en la Imprenta García Cruz. Ab Ab

Llegaban los agentes con inquilinos de la casa que los guiaban, pues habían adivinado que el fugitivo esta-

Faltaba la escalera y se conocía que la habían arrancada del suelo, donde se notaban los agujeros de los clavos.

Además, Rouquin hacia ruido amontonando los trastos, y sus perseguidores gritaban:

-¡Está ahí! ¿No oís el ruido que hace?

Rouquin había tenido una buena inspiración al tapar la abertura, pues los agentes subian unos en hombros de otros, y sin la resistencia de los muebles, al punto habrian invadido el granero.

Luego bajaron con presteza, y entonces dijo Rouquin:

Dotado de esa intuición maravillosa que se adquiere sobre todo en los peligros terribles como el que atravesaba, Rouquin se daba cuenta de todo lo que hacian

Calculó que entre bajar, subir de nuevo y destruir la barricada, emplearían unos seis minutos; y esto le in-

fundió alguna esperanza. Elevándose á fuerza de puños, se deslizó por la ventanilla sobre el tejado y á rastras se alejó para llegar á la

Efectivamente, llegó y tomó aliento. Echó una ojeada en torno suyo. La techumbre donde se halló, no estaba dominada

por casas más altas.

LA MARQUESA GABRIELA

153

podido hacer Rouquín que sus perseguidores perdieran Llegó á la plaza, y llevaba todavía la delantera á sus

perseguidores, cuando penetró en la calle Chanoinesse. Pero alli estuvo à punto de ser detenido.

Uno de los cocheros del malecón del Mercado Nuevo había subido al pescante de su carruaje, y le perseguia dando al caballo latigazos furibundos.

El coche se arrojaba sobre Rouquin, y éste, dirigiéndose al cochero, le dijo:

-¡Mil francos si me salvas!

-No-contestó el buen hombre,-prefiero llevarte á la cárcel. Y se dispuso á pearse para cogerle.

Rouquin dió una patada en el vientre al caballo, que salió desbocado, y el cochero, que no había tenido tiempo de afianzarse, cayó sobre el empedrado y las

ruedas le pasaron por encima de las piernas. Había entonces unas diez personas en torno de Rouquin, que acudieron á auxiliar al cochero. Su acción había sido tan rápida, que nadie sospechó que tuera Rouquin el autor del accidente.

Los gritos se acercaban; se oía el formidable tumulto de muchedumbre.

Si Rouquin huia, el tropel se le echaba encima y estaba perdido sin remedio.

En la calle en donde se hallaba descubrió un portal negro y húmedo, y entró en él como en su propia casa.

En la mayor parte de las viviendas de la calle Chanoinesse y de otros callejones de la Cité, no hay porteros. Nadie preguntó à Rouquin adónde iba ni que buscaba, ins out it is it.

Nuestra Señora.

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

ba en el granero.

—Van á volver con una escalera.

sus enemigos.

casa contigua.

A sus pies, y no muy lejos, distinguia un gran espacio vacio: era la plaza del atrio que había atravesado momentos antes; á la izquierda estaba la iglesia de

### Manuel F. García

Todos cuantos impresos se deseen, desde el más sencillo hasta el más difícil y complicado, se hacen en esta imprenta recientemente instalada, con máquinas modernas y una extensa y variadísima colección de tipos todos nuevos.

Preciosas letras para partes de enlace y nacimiento, menú, tarjetas de visita, invitaciones, facturas, timbres para cartas, memorandum, tarjetas-anuncios de restaurants y hoteles, etc., etc.

### Prontitud y precios moderados.

En este establecimiento, se hacen encuadernaciones de lujo y econónimicas.

Calle de San José, No. 36.

\*\*\*



Linea de Vapores Fruteros

# OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

directo entre los puertos de las islas CANARIAS y LONDRES SALIDAS DEL MES DE SEPTIEMBRE

Día 3 Septiembre el magnifico vapor San Telmo » 17

Segovia Santa Cruz

· 24 Estos vapores reunen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la cescarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Los vapores San Telmo y Santa Cruz, admiten carga para Chistianía. Para más informes dirigirse á las oficinas de

> Otto Thoresen, calle de la Marina, 3. Santa Cruz de Tenerife.

### COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA

(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.\*)

### Servicio del mes de Agosto de 1908

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
LEÓN XIII	Marine and	Montevideo y Buenos Áires.
P. DE SATRUSTEGUI		Cádiz, Barcelona y Génova.
MONTSERRAT .		Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Haba- na, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sa- banilla, Curazao y la Guayra, con trasbor- do en la Habana y Veracruz.
M. L. VILLAVERDE		Santa Cruz de la Palma.
ANTONIO LOPEZ		Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 Spt.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 4 de la tarde, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

Teniendo este vapor que hacer reparaciones saldrá en su lugar, haciendo el mismo itinerario, para los puertos del Sur el vapor

### Guanche.

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles à la tarde. Admite carga y pasajeros.

### Servicio de pailebots

FRASQUITO, JUANIIA, CARMEN Salida fija para los puertos de la Palma, todos los martes y para Las Palmas, los jueves.

Para informes, Miller, Wolfson y C.\* Marina 3.

### Vapores trasatlánticos DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑÍA

DE CADIZ

El magnífico vapor español

### Martin Saenz

de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 11 de Septiembre de paso para la HABANA

con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para

Agentes, Elder, Dempster, & Co. Alfonso XIII, 84.

### Chargeurs reunis

PARA LONDRES

El vapor francés

Amiral Troude

deberá llegar á este puerto el 29 de Agosto.

Tiene bastante hueco para carga.

Para Dakar, Conakry, Gran Bassan, Cotonou, Libreville, Cap Lopez, (Sette Cama, Mayumba, Loango) en trasbordo Banane, Boma y Matadi

El magnífico vapor francés Europe

deberá llegar á este puerto el 30 de Agosto.

Admite carga.

PARA MONTEVIDEO

Y BUENOS AIRES El magnifico vapor francés

Amiral Aube

deberá llegar á este puerto el 31 de Agosto.

Admite carga y pasaje de 3.º clase.
Agentes, Hardison Freres.

NAVEGACIÓN ITALIANA A VAPOR DE GÉNOVA

El magnífico vapor correo italiano

### Citta di Milano

de 5.000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 7 de Septiembre con destino á Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello. Sabanila, Curação, Colón y Puerto Limón con hueco disponible para pasajeros de todas clases y carga.

Agentes, The Teneriffe Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

### MES DE SEPTIEMBRE

DESTINO .

DISTINO	TAPOR	2
15. 5 set	7.17	
Londres	Matatua Ruapehu Durham Clastle	
- 2 7	CON	
Z spoint	M.	
Liverpool	Araby	
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagos Bay	Goth	
Ascensión y Santa Elens		
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Paparoa	
Cape Town 9 Puertos de Australia	Moravian	-
50 MSX		-
	in the distance of	
STERNING.	_A a	Ì
Hamburgo	Otavi	
	#	
		١-
Puertos de la Costa Occidental de Africa.		
Puertos del Río de la Pla- ta y Puertos de la Costa Occiden- tal de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco		
Sociodad	do navogació	

### Sociedad de navegación LA ITALIA

El magnífico vapor correo italiano

### Siena

de 5500 toneladas,llegará á Santa Cruz el día 30 de Agosto con destino á GÉNOVA (DIRECTO) con hueco disponible para 5 pasajeros

de 1.ª clase. Agentes, The Teneriffe Coaling Co.

Alfonso XIII, 84.

Fé de vida.

En la Imprenta García Cruz.

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

154

(c) Ministerio de Cultura 2007

El tumulto crecía y se aproximaba. El portal en donde había entrado Rouquín daba á un patio llenos de montones de muebles, de cajas de madera, de harapos y de una porción de objetos heterogéneos que indicaban industrias y oficios de los más diferentes.

Rouquin vió una escalera en el fondo del patio.

Había tres ó cuatro, y eligió al acaso una de ellas. No sabia por donde marchaba; veia turbio; lo único que sentía era estar desarmado:

Las casas de la citada calle y las adyacentes no son muy altas.

Al llegar al piso tercero, tuvo que detenerse porque se acababa alli la escalera.

Sin embargo, en un rincón descubrió una escalera de mano, sujeta abajo, en el suelo, y arriba á una especie de trampa, por donde se iba á las buhardillas.

No había encontrado á nadie en la casa; todos los inquilinos, preocupados con los gritos furiosos de la calle estaban asomados á las ventanas con deseo de averiguar lo que pasaba afuera, sin ocuparse de lo que podía pasar en el interior.

Así fué que Rouquin pudo respirar durante algunos minutos.

Los agentes, que habían perdido la pista del fugitivo, se informaron por las personas que auxiliaban al cochero, de las señas del hombre que había penetrado en el oscuro portal, y pudieron conocer perfectamente por su relación que eran las del que buscaban con tanto afán.

Dichas señas, recordaron á algunos inquilinos de la casa la traza del hombre à quien habían visto entrar en LA MARQUESA GABRIELA

el oscuro portal, y señalaron á los agentes el punto que podía haber elegido para guarida. Rouquin oyó distintamente los gritos;

-¡Está ahíl ¡Se esconde en esa casa!-decían las gentes desde la calle.

Inmediadatamente resonaron pasos precipitados en la escalera.

-¡Malo! ¡Malo!-murmuró Rouquin;-¡cuánto dinero daría por tener á mi disposición un arma cualquiera!

Los momentos eran preciosos.

Cada minuto le acercaba á la cárcel, al presidio ó al cadalso.

Subió por la escalera de manos y penetró en las buhardillas.

Gracias á un prodigioso esfuerzo, pudo arrancar la escalera del suelo, la subió y la ocultó.

El agujero de la trampa quedó abierto. Tenía algunos minutos más, puesto que sus perse-

guidores necesitaban buscar otra escalera para llegar adonde él estaba.

Hallábase en un granero donde había algunos montones de paja, algunos muebles hechos pedazos, utensilios domésticos fuera de uso, rablas, un banco de carpintero, etc.

En el techo había una ventanilla, lo estrictamente grande para que pudiera pasar por ella un hombre.

Rouquin pensó al instante en escaparse por aquella ventana; mas queriendo retrasar todo lo posible la persecución de los agentes, amontonó sobre el agujero abierto de la trampa las tablas, los muebles y hasta el banco de carpintero.

A todo esto seguia ayendo amenazas y voces.

# Elder, Dempster & Co.

El magnifico vapor correo inglés

### Mauraji

de 5,200 toneladas, llegará Santa Ciuz el día 2 de Septiembre con destino á LIVERPOOL

con hueco disponible para 26 pasajeros de 1.º clase, 12 de 2.º, 2300 toneladas métricas en los tweendecks (entrepuentes) y 1500 sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, Elder, Dempster & Co. Alfonso XIII, 84.

### SOCIEDAD

DE NAVEGACIÓN TRASATLÁNTICA

El magnífico vapor uruguayo

### Brasileño

de 5.000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 2 de Septiembre con destino á

con hueco disponible para pasaje y carga. Agentes, Elder, Dempster y Co.

Alfonso XIII, 48. The Royal Mail Steam Packet Co.

(MALA REAL INGLESA)

### El magnífico vapor correo inglés

Severn de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 29 de Agosto, con destino á la HABANA

con hueco disponible para pasajeros y

Solo se expedirán billetes de pasaje hasta el día 28 á las 5 de la tarde.

The Teneriffe Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

### Alumbrado PÚBLICO Y DOMÉSTICO

A los comerciantes, agricultores, industriales y al público en general, recomendamos si quieren tener una magnífica luz, más clara y más barata que ninguna de las hasta hoy conocidas, compren un aparato sistema PUGA.

Hay aparatos desde 11 pesetas en adelante, en todas formas y tamaños, asimiemo hay aparatos Gasometros para instalaciones fijas, desde 4 luces á 50. Hay existencias permanentes de

CARBURO Y MECHEROS. Dirigirse en Santa Cruz á Rambla 11 de Febrero, núm. 2, esquina á la de Pulido. Taller Mecánico de

LUIS DE PUGA. (2) Cuatro caminos.

# Peinadora

Calle de Consolación 36. Se peina á domicilio.

# AFINACIÓN GARANTIZADA

Grizzioti Pier Luigi, afinador y compositor de pianos, armoniums y órganos, con doce años de práctica en Canaria, se hace cargo de afinaciones esmeradas, clavijeros, composiciones de máquinas de dichos instrumentos, martinetes, cuerdas, barniz, lengüetas, caños, etc. etc. - Trabajos garantizados. En la actualidad se encuentra en

esta Capital.

Darán razón: Hotel Internacional, calle de la Candelaria.

### El Progreso Diario republicano autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes . . . . 1'50 Ptas. Península, trimestre . . . 5' " " Extranjero, semestre . . . 12' " "

Número suelto, 10 céntimos.

Id. atrasado, 15 íd. TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 . . . 20 Cént. En la segunda íd. la íd. íd. . . 10 En la tercera id. la id. id. . . 5

En la cuarta fd. la fd. fd. . . 3 " Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales. Se admiten abonos para anuncios

permanentes con grandes descuentos. Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda. Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de

cuerpo 10. Redacción y Administración, San José 36 TELÉFONO NÚM. 146.

IMPRINTA GARCIA CRUZ.-SAN JOSÉ 36